

83^{èmes} Semaines Sociales de France : des discussions fortes sur la place et la légitimité des religions dans l'espace public, le respect des règles démocratiques, la juste distinction du politique et du religieux comme condition d'une vie religieuse apaisée.

« **Ne pas respecter la terre c'est voler les générations futures** » (Cardinal Barbarin)

Des laïcs prennent aussi position :

- **Pierre Deschamps**, président du **Mouvement des Entrepreneurs et dirigeants chrétiens** se prononce pour un capitalisme équitable : « *ce qu'il faut moraliser ce n'est pas le capitalisme mais les comportements des acteurs* ».
- **Philippe Godet** médecin, **Élan nouveau des citoyens** et **G. Lejeune (CJD)** : « *C'est parce qu'il est source de zèle et de bien être que l'engagement peut générer autant de performances, que ceux qui en sont convaincus se comportent comme des missionnaires, qu'ils aident à convaincre pour que s'opère ainsi une véritable contagion du bien* ».
- **Guy Aurenche**, président du **CCFD - Terre solidaire** : « *Vivre le Carême, c'est aussi partager concrètement, non pas seulement le superflu* », mais en s'encourageant les uns les autres « *à prendre sur ce qui nous paraît indispensable et dont un milliard d'êtres humains est privé* ».
- **François Soulage**, président du Secours catholique : « *Nous devons travailler sur les causes de la pauvreté et non pas nous contenter d'en soigner les conséquences ; plus nous allons être amenés à nous professionnaliser, plus il faudra insister sur la dimension spirituelle de ce que nous faisons. [...] Un don sans confiance n'est pas un véritable don : il crée un état de dépendance et ne saurait être efficace à moyen et long terme* »...

5 - À lire ou relire ...

Le développement des peuples – Entre souvenirs et espérances (Parole et Silence)	Cardinal Poupard
La haine de l'Occident	Jean Ziegler, éd Albin Michel 20 €
L'empreinte écologique	Boutad, A. et Gondrand N, éd la découverte 9, 50 €
Géopolitique de l'alimentation	Gilles Fumey ed. Sciences humaines p 10€
Leçon inaugurale - Savoirs contre pauvreté	Esther Duflo
Mémoires d'espérance	Clément, Olivier, DDB 21 €
L'Afrique au secours de l'Afrique	Mbaye Sanou, Ed. Archier 14,90
Nourrir les hommes : vaincre la faim	Sylvie Brunel. Ed Larousse. 25€

LE GROUPE ST GERMAIN UN GROUPE DE RÉFLEXION SOCIALE DE CADRES CHRÉTIENS

vous propose

UN APERÇU DE L'ACTUALITÉ DU DÉVELOPPEMENT DE DÉCEMBRE 2008 À FÉVRIER 2009

Ce bref aperçu de presse est destiné à ceux qui, ayant peu de temps, veulent néanmoins être conscients des enjeux du développement, du partage et de la position de l'Église. Ont été dépouillés la Croix, le Figaro, les Echos, le Monde, Croire aujourd'hui, et consultés le site officiel Zenit, les revues du CCFD et du Secours catholique.

Avec comme objectifs :

- **Rappeler précisément quelques données significatives sur le développement,**
- **Mettre en valeur des initiatives locales,**
- **Rappeler la position de l'Église.**

EN BREF ... POUR LES LECTEURS PRESSÉS, PAGES 1 ET 2

- **En novembre, 83^{èmes} Semaines Sociales de France**
- **1er janvier : Journée mondiale de la Paix**
- **26-27 janvier : Madrid - conférence sur la sécurité alimentaire pour tous**
- **29-31 janvier : Forum de Davos**
- **27 janvier-1^{er} février : Forum social mondial à Belem**
- **Le conflit israélo-palestinien**
- **Premières semaines de Carême**

D'UNE CRISE FINANCIÈRE À UN BOULEVERSEMENT ÉCONOMIQUE, SOCIAL ET SURTOUT HUMAIN ...

En quelques mois, une INDIGNATION générale portant sur :

- la mondialisation du phénomène,
- les conséquences pour les plus faibles
- le rôle des États et la nécessaire coordination
- les changements nécessaires
- la douloureuse question des migrations

est devenue SOURCE d'une EXIGENCE DE RUPTURE vers d'autres principes de gouvernement et d'action personnelle, principalement à propos des thèmes suivants :

REGULATION, GOUVERNANCE, PARTAGE
ET SURTOUT, ETHIQUE PERSONNELLE, NATIONALE, ET INTERNATIONALE

POSITION ET PAROLES D'ÉGLISE ...

L'essentiel :

- placer « **la personne humaine, au cœur de la paix** »,
- **combattre la pauvreté, construire la paix,**
- **aller vers un modèle de développement centré sur la justice, la sobriété, la solidarité.**

Indications de conduite :

- « **la justice de Dieu se manifeste par sa justesse** »,
- « **à chacun de respecter une éthique sans concession, et d'exercer sa responsabilité sociale et environnementale** »,
- « **Séparer le politique et le religieux** »,
- **Le partage comme principe et comme règle.**

- . **La solidarité comme moyen d'intégration sociale** : cette proposition de l'ONU est soutenue par le Vatican.
- . et toujours : « **la personne humaine est au cœur de la paix** ».

Dans le monde, d'autres prises de position :

Contre la corruption : les évêques de plusieurs pays d'Afrique (Guinée équatoriale, Gabon, Cameroun, Tchad, RDC) « *si la richesse du sol et du sous-sol contraste avec la misère de nos populations, c'est en grande partie à cause du mal de la corruption* ».

Pour une gestion durable de la planète : 80 évêques provenant du nord et du sud de la planète ont adressé une lettre aux gouvernements impliqués dans les négociations sur les changements climatiques pour réclamer plus de solidarité avec les pauvres et une action rapide et soutenue concernant les changements climatiques dans les pays industrialisés.

Pour un nouvel ordre international : les évêques latino américains (conseil épiscopal latino américain) prennent position ; ou encore « **Il faut passer de la concurrence à la coopération** » : Desmond Tutu, archevêque du Cap Afrique du Sud.

Au Mexique, le cardinal Bertone : « *L'évangélisation de la culture n'est pas un accessoire de luxe, la culture représente une réalité vitale, urgente, nécessaire, elle permet à l'homme d'être plus homme* ».

Et en France

Sur radio Notre Dame, dom J-P Longeat : « *Pour les chrétiens, il est capital non seulement de dire la priorité au partage mais aussi de le faire... Les communautés chrétiennes doivent être capables de vivre réellement, voire prophétiquement, cette dimension aujourd'hui, de mettre en œuvre des projets pour le bien d'autrui* ».

Les évêques de France soutiennent l'épiscopat malgache dans ses efforts de médiation.

Le Cardinal Vingt-Trois qui fait l'éloge du courage « personnel et politique », indique trois motifs d'espérance : le renouvellement de l'Église de France, la grande liberté dans l'expression de convictions différentes sur la dignité de l'homme, les effets de la remise en cause de l'économie.

« *C'est à la portée de tous de faire quelque chose pour modifier son comportement en famille, en consommant, en situation de responsabilité à propos des plans sociaux, du surendettement* » (Conférence des évêques de France : **P. Jacques Turck**).